

HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VII

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.^o
ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Miércoles 25 de Agosto 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio.—
en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número
reajustado 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas
por moratorias á precios convencionales.—La correspondencia
al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.953

Tratados ni chumberas

Otra vez se presta D. Jenaro Alas á colaborar en la obra insensata de desorientar á la opinión nacional en cuanto se refiere á la acción de España en Melilla; como si los sucesos pasados no fueran un llamamiento á la prudencia de cuantos mantienen comunión frecuente de ideas con el público heterogéneo de los periódicos. Cuando una persona como el Sr. Alas, que no es un profesional de la política, ni un gacetillero vulgar, sino una ilustración de la Prensa española, jefe ayer en el Ejército, alto funcionario civil hoy, dice esas cosas, ¿cómo no han de explotarse, amparándose de su autoridad, los otros, mediante cuyas propagandas han llegado á producirse aquellos vergonzosos sucesos? Nosotros, por lo mismo que creemos en la radiación eficazísima del pensamiento humano, de que el periódico es el principal vehículo, no acertamos á ver aquellos sucesos, á los efectos de su responsabilidad moral, sino como una cadena, que comienza en esos pensadores equivocados y acaba en los autores materiales de los crímenes revolucionarios.

¿Cómo puede el Sr. Alas seguir sosteniendo que la campaña de Melilla sea una consecuencia de tales ó cuales convenios internacionales, y no una imposición inexcusable del interés nacional? Después de ver que eso ha sido lógicamente interpretado por muchos como justificación bastante de la resistencia á la acción militar, ya que con ello no se dañaba á la Nación, sino á la política de unos cuantos gobernantes torpes, que firmaron aquellos convenios, ¿es lícito seguir repitiéndolo, escamoteando el verdadero problema nacional que hay en el caso?

Nosotros también creemos y deseamos que á las Cortes se lleve minuciosamente esa discusión. La cuestión de Marruecos no acabará, ni muchísimo menos, para España cuando haya acabado su presente acción militar en el Rif, y la experiencia de estas semanas inolvidables supone que obligará á todos á examinar en el Parlamento todo el asunto, pero no como en 1904 y después, para echarlo á barato y convertirlo en miserable chismorreó de política interior, ni para hacerlo tema de sofisterías como las del Sr. Alas, sino para que la opinión conscientemente se pronuncie por el uno ó por el otro de los dos únicos caminos que en el caso hay.

“Se pronuncie” hemos dicho, y de-

beríamos decir “se pronuncie de nuevo”, porque hay, más que el derecho, la obligación estricta de afirmar que la política que en Marruecos se viene siguiendo, y de la que es un episodio la campaña de Melilla, ha contado en todo momento con la unanimidad nacional, porque la han compartido todos los Gobiernos, y la han apadrinado con más ó menos reservas en los detalles, sin ninguna en el fondo, todas las representaciones parlamentarias del país.

¿Es que hubo muchos que no se enteraron, porque no quisieron, ó que no se dieron cuenta de lo que significaba como obligaciones esa política? No les libra esto de responsabilidad respecto de lo pasado, porque sólo con decir que no se enteraron, habrán confesado que abandonaron su deber; pero les pone en la obligación de sostener la otra política, la única que frente á la actual cabe en términos razonables: la de retirarnos en absoluto y para siempre del Norte de Africa.

Entretanto, nosotros seguimos protestando, ayer frente á “El Imparcial”, hoy frente á D. Jenaro Alas y á “El País”, que lo apadrina, de que se diga al pueblo español que los hijos suyos que están en Africa pelean por unos tratados ó luchan por unas chumberas, en vez de reconocer que se sacrifican por un inmenso, real y tangible interés nacional.

(De La Epoca.)

DE ÁFRICA

Reconocimiento y hallazgos

Melilla 23.

Esta mañana, cuando se efectuaba la descubierta, fueron hallados por nuestras tropas dos cadáveres de moros, con heridas en diversas partes del cuerpo.

Los soldados que forman la guarnición del blocao que se está construyendo cerca de los Lavaderos siguieron reconociendo el terreno.

Llamados por el oficial que mandaba la descubierta, á unos cincuenta metros del sitio ya mencionado encontraron las tropas miembros humanos y grandes regueros de sangre.

Esto indica el duro castigo recibido por los rifeños al atacar el convoy.

Registrados los cadáveres vióse que en el cuello tenían rosarios sin cruz. En lugar del santo emblema ostentaban una especie de triángulo de metal.

También fueron halladas entre sus ropas dos carteras de fabricación mala-gueña.

Los fotógrafos sacaron fotografías y después fueron enterrados.

El convoy de hoy

A las nueve de la mañana salió el

convoy protegido por tres compañías de Arapiles, tres de Figueras y una sección de artillería de montaña y un escuadrón de María Cristina.

Mandaba las fuerzas el coronel señor Calvo.

Aunque los moros lo hostilizaron, llegó sin novedad á la segunda caseta.

Cañoneo

A la hora en que telegrafio, todas las baterías de las distintas posiciones cañonean las gargantas y barrancos del Gurugú donde, según me aseguran, se han visto cruzar grupos de rifeños.

Los cañones emplazados en el Atalayón cañonearon también los poblados de Nador, de común acuerdo con el comandante del «Princesa de Asturias» que lo verificaba desde la costa.

Los daños causados por nuestra artillería se supone son enormes, pues desde la plaza vemos densas columnas de humo, lo que prueba que los aduares moros son pasto de las llamas.

El «Princesa de Asturias» después del cañoneo recorrió la costa, entre la Mar Obica y Cabo de Agua para evitar el contrabando de víveres ó municiones.

Colombine

Ha llegado á Melilla el escritor «Colombine», que viene á cooperar á los trabajos que realice aquí la Cruz Roja.

Voluntarios distinguidos

Madrid 23.

Entre los voluntarios aristócratas que se hallan en Melilla, se distinguen el duque de Zaragoza y el marqués de Valle Cerato, que hacen completa vida de soldado, escoltando los convoyes y durmiendo en el suelo.

Por actos análogos ha sido ascendido á cabo el hijo del conde de Berberana.

Incorporados

Melilla.—Se ha incorporado á la brigada disciplinaria el soldado Emilio Bartolomé, que desertó hace algún tiempo y se fué á Zuluán, donde estuvo con las fuerzas de El-Roghi en calidad de carrero.

Al enterarse de que se había iniciado la guerra, se dirigió á Nemours, donde se presentó á las autoridades pidiendo un puesto en las tropas españolas.

También se ha incorporado á dicha brigada otro desertor, Celedonio San Martín, que estuvo igualmente con la gente de El-Roghi.

Este dice que en un barranco había 400 casas que servían de albergue á los moros y han sido destruidas por nuestra artillería.

Recompensas.—Donativos

Melilla.—Se han recibido las recompensas otorgadas por la Sociedad de Salvamento de Naufragos, para los oficiales y soldados que tomaron parte en los trabajos para salvar á los que iban en el lanchón que naufragó en estas aguas y de cuyo hecho ya dimos cuenta.

Las recompensas para las clases de tropa y soldados consisten en cruces de bronce y dinero.

—La compañía de las minas del Rif ha enviado 5.000 pesetas para que sean repartidas á los soldados.

—Se han recibido 5.000 botellas de aguas minerales, que envía un rico hacendado gallego.

Confidencias.—Emigración

Melilla.—Los confidentes moros dicen que E-Chaldy ha regresado de Beniuragi y se ha puesto otra vez al frente de los rebeldes.

Los jefes de algunas kabilas importantes continúan oponiéndose á la guerra contra España.

—En esta población se muestra escasez de obreros.

Los muelles están abarrotados de mercancías, por no haber personal suficiente para recogerlas.

Muchos operarios y comerciantes moros continúan emigrando.

Despacho oficial

«Melilla 22, á las 21.50.—En el Pañón continuó el fuego esta mañana hasta que se aproximó el cañonero «General Concha», que, batiendo las posiciones enemigas, logró dispersarlas.

En Alhucemas siguió el fuego toda la noche y continuó hoy á las cinco de la tarde, habiendo disparado los moros cuatro cañonazos á la plaza, sin consecuencias.

El convoy de hoy ha sido hostilizado por mayor número de moros que de ordinario. Hemos tenido diez heridos.

Ayer no ascendió el globo por estar el tiempo brumoso, y hoy ha habido que desinflarlo por el fuerte viento Poniente que reina.

Ha regresado de la Restinga á esta plaza la compañía de aerostación.

La sección de reflectores funciona en Camellos y el Hipódromo, sin interrupción.

Anoche se descubrieron algunos moros sobre la vía, los cuales buyerón al ser iluminada la parte en que estaban.

Llegó el «Almirante Lobo» de Chafarinas y Cabo de Agua, dejando en el puerto treinta y cuatro toneladas de agua, no haciéndolo en Chafarinas por no poder atracar el barco, pero tiene agua bastante.

Más de Melilla

Conócense algunos detalles del ataque al convoy de ayer.

Una misma bala ha herido á dos artilleros, poco después de haber sido montada la pieza que aquéllos servían en la posición recién tomada.

El proyectil dió primero en la culata de la carabina de uno de dichos artilleros, y luego hirióle en la pierna. Llámase este herido José García Basares. Siguiendo la velocidad adquirida, el mismo proyectil hirió á Mariano García Salva en el vientre, aunque no de gravedad, porque la bala había ya perdido mucha fuerza.

Ambos heridos pertenecen al segundo de montaña.

Las compañías del regimiento de León

que formaban parte de la columna, han tenido también algunos heridos, que son los soldados Manuel Ramos Camacho, Santos Moyano, Ladislao Martín y Antonio Pérez; las de caballería de María Cristina tres heridos: Dionisio Puyo Jiménez y otros dos cuyos nombres no nos ha sido posible hasta ahora averiguar.

Por fortuna ninguno de los diez heridos está de gravedad.

Nótase que la harka ha aumentado considerablemente y lo demuestra que vienen arrojando en sus ataques á las tropas, dando prueba de mayor entusiasmo, así como destacan muchos jaiques blancos entre pardas chilabas.

Lo que sí consta es que empiezan á escasear las subsistencias en el campo moro.

El Chaldy ha adquirido, á cambio de un fusil antiguo, dos sortijas, que enseña á sus súbditos como prueba de que fácilmente puede uno hacerse rico combatiendo á los españoles.

El diputado Sr. Llorens hállase ya restablecido.

Como día festivo hubo ayer gran animación en los campamentos, diciéndose en todos ellos misa de campaña.

En el «Carlos V» se celebró también misa, asistiendo varios invitados por el almirante Sr. Morgado.

El general Marina recorrió diversos puntos de la plaza y campo, viendo también las obras últimamente realizadas en el ferrocarril minero y el material llegado con destino al mismo.

En Mar Chica examinó las obras de dragado, que avanzan con gran lentitud. Háblase de enviar gran número de soldados que, trabajando como braceros, ayuden eficazmente á la obra.

Las arenas que se derrumban apenas con levantadas del viento, impiden á veces el caual que se amplía y que comunicaba la mar libre con Mar Chica.

Los indígenas de Quebdana llevan á la Restinga y á las obras de la Bocana, víveres suficientes para abastecer á los destacamentos.

Sigue llegando mucho ganado mular para el arrastre de la artillería y para el transporte de la impedimenta

Un cadáver

Melilla.—Ha aparecido otro cadáver moro cerca la ría.

Escena cómica

Anoche hubo una escena cómica con un cochero que se negaba á llevar á dos soldados á sus campamentos y les dejó solos diciendo que tenía que servir á dos oficiales: los soldados eran el duque de Zaragoza y el marqués de Vallecerrato.

Un corresponsal les ofreció su criado que ha sido cochero.

Al ver esto el desdeñoso auriga se acercó y rendido ofreció su coche.

En los cafés y otros sitios, ocurren diariamente con los soldados aristócratas escenas parecidas.

Los aristócratas, lejos de enojarse, lo toman á broma.

La «Gaceta»

Madrid 24.

La *Gaceta* publica la siguiente disposición:

«S. M. el Rey (q. D. g.), de acuerdo con lo informado por el Real Consejo de Sanidad, ha tenido por conveniente disponer como resolución del Consejo de que se trata, la provisión del cargo de director de la Esta-

ción sanitaria del puerto de Santa Cruz de Tenerife, dotada con el haber anual de 6.000 pesetas, á favor de D. Francisco Pellicer y Viguera. Para el de Huelva, con 5.000 pesetas anuales, á D. Tomás Aguiló; para el Ferrol, con 5.000 pesetas, á D. José Malva Muñoz; para San Sebastián, con 4.000 pesetas, á D. José Roig; para Algeciras, con 3.500 pesetas, á D. Isafas Fernández Javier.

Para médico segundo de Málaga con 3.000 pesetas, á D. José Ogazón Cirer, y para médico segundo de Palma, con 2.500 pesetas, por traslación, á D. Julio Gil Massot».

Alcance postal

Consejo de ministros

Madrid 23.

A las nueve y media reuniéronse los ministros en Consejo en casa del señor Maura, permaneciendo hasta poco después de la una de la tarde.

Según referencias de los ministros, la mayor parte del tiempo dedicóse á examinar la marcha de los sucesos de Melilla y la situación de Barcelona.

Aprobáronse los siguientes expedientes:
De Guerra: Adquisición de material para el depósito de la Guerra y varias subastas de abastecimientos.

De Marina: Adquisición de una lancha de vapor para la Comisión Hidrográfica.

De Fomento: Inauguración de un tranvía en Valencia.

De Gobernación é Instrucción pública también se aprobaron varios expedientes.

El señor Maura

El señor Maura ha marchado hoy á Santander para asuntos de familia.

Permanecerá allí breves días, coincidiendo su regreso con el del Rey.

Esto confirma nuestras noticias de que aún tardará algunos días el avance de nuestras tropas en Melilla.

El señor La Cierva

El señor La Cierva fué interrogado hoy por los periodistas acerca de la fecha en que se levantará la suspensión de garantías en España.

El ministro contestó que nada podía aventurar, pero que á las personas de orden en nada les perjudica tal medida.

La misma prensa—añadió—no puede quejarse, pues es un hecho que ahora hay menos denuncias de periódicos que otras veces.

Aunque se restablecieran las garantías—repuso—ciertas noticias de la guerra no se permitiría publicarlas.

Incidentalmente se habló de los gobernadores.

El ministro elogió las condiciones del señor Crespo Azorín, manifestando la creencia de que será un buen gobernador.

Encareció la conveniencia de que llegará á considerarse á los gobernadores como funcionarios públicos que no cambiasen con los gobiernos, pues permaneciendo en el desempeño de su cargo, podría el gobierno estar mejor informado de las necesidades de las provincias y aquéllos, aunque pertenecieran á partidos políticos distintos, podrían cumplir lealmente sus deberes políticos dentro de la monarquía.

Notas sueltas

Mañana marchará á Cádiz el general Martitegui, que va á encargarse de la Capitanía general de Canarias.

—Los ministros de Gracia y Justicia y Hacienda, en virtud de indicaciones del señor Maura, han desistido de las excursiones que proyectaban hacer á Galicia.

—El Ayuntamiento de Madrid ha concedido autorización para que tres médicos y dos practicantes municipales vayan como voluntarios incorporados á la ambulancia que envía á Melilla la Cruz Roja.

Insistiendo

El general Linares ha insistido en el propósito que anunciamos hace días de no enviar á Melilla ni un soldado más, mientras no los pida el general Marina.

No obstante, prepara una división, como medida preventiva.

Un dirigible.—Concesión

El globo dirigible para cuya adquisición se autorizó al parque aerostático, según digimos, se comprará á la sociedad Auto de París.

—Por la Dirección general de Obras públicas se ha concedido con carácter provisional á D. Carlos Montaner el ferrocarril metropolitano de Vallvidrera.

De seguros

La Comisaría general de Seguros manifiesta que no pueden hacer operaciones de dicho ramo, las sociedades Banco Español de Seguros de Barcelona y España Benéfica de Reus.

De Correos

El director general de Correos ha hecho algunas manifestaciones importantes relacionadas con dicho servicio en Melilla.

Ha dicho que cuando empezó la guerra, había en la oficina de aquella población siete empleados de telégrafos, encargados también del correo, por ser una estación fusionada. Luego se enviaron tres empleados más, disponiéndose que los servicios se desfusionaran y más tarde se destinaron á aquella oficina otros cuatro empleados de Correos.

En vista de que las condiciones del local para estos servicios eran malas, se gestionó la adquisición de otro, que ya se tiene, si bien habrá que hacer en él algunas obras.

Ultimamente se han enviado otros cuatro oficiales y un inspector.

Algunos querían que en los buques fueran ambulancias de Correos, pero eso sólo se hace para travesías largas, y no para distancias cortas como entre Almería y Málaga.

Pronto quedará completo el servicio de telégrafos, para el que se cuenta en Melilla con tres aparatos Hugues, y se está montando uno del sistema Beaudouin, para lo que se han enviado tres empleados.

En Almería se colocará otro aparato de dicho sistema, aumentándose el personal de dicha estación con siete empleados.

De Estado

Hemos hablado con el subsecretario de Estado y nos ha dicho que nada ha decidido el Sr. Allendesalazar respecto á su regreso á Madrid. Probablemente el Rey retrasará su venida.

Respecto á los rumores que circulaban diciendo que el ministro realizaba gestiones acerca del avance, lo ha calificado el subsecretario de vil infundio.

España nada tiene que ver con nadie en este asunto y cumplirá su misión vengando los ultrajes que los rifeños la infirieron.

Lo que pasa, para retrasar el avance, es sencillamente que el general Marina en el momento de iniciarle ha visto que existían deficiencias ajenas á toda previsión.

Como buen general, quiere condacir á sus tropas á una victoria y ha retrasado las operaciones hasta que se corrijan dichas deficiencias.

Esta campaña de Melilla encierra tanta importancia que una imprevisión produciría desastrosos resultados.

Ahora—continuó el subsecretario—tenemos que hacer una campaña militar con arreglo á las naciones principales, en armamento, táctica y operaciones de avance. En fin, tiene que darnos no un resultado claro obscuro, sino un éxito franco, decidido, indiscutible que nos ponga á la altura que nos corresponde en el concierto militar europeo y cualquier imprevisión, repito, podría dar al traste con todo lo que estamos en el caso de esperar.

Compra de caballos

El general Jaquetot saldrá en breve para Francia á incorporarse á la comisión de compra de caballos con destino al ejército.

Licencia

Al primer teniente de infantería D. Pedro García Benizo se le ha concedido la licencia absoluta.

Nombramientos

Se nombran ayudantes de los general Puñet, Victoria y López de Haro á los capitanes de infantería Puñet, Roca y Santalu, respectivamente.

Retiro

Se ha concedido el retiro al comisario de Guerra de primera clase, D. Cirilo Blanco.

Separación

Al médico de segunda de Sanidad militar

Sr. Fernández Alcalde se le concede la separación del servicio.

Tren de dragado

El miércoles saldrán del puerto de Sevilla para la Mar Chica las dragas de succión «Guadaira» y «Guadiemar» y de la rosario «Broa».

El ministro de Fomento ha dispuesto la salida de este tren de dragado de acuerdo con el Sr. Molini á quien se propone facilitar cuantos elementos necesite para tan importantes obras que bajo su dirección se realizan en las bocanas de la Mar Chica.

Causas de una explosión

En el ministerio de Marina han dicho que el siniestro del incendio del polvorín en Cádiz se ha debido á la combustión espontánea de la pólvora química sin humo.

La ciencia no ha llegado á saber cómo se evitan estos accidentes.

A la misma causa se debió el incendio de polvorín de mixtos, la voladura del «Maine» en Cuba y otras muchas que han ocurrido en las marinas militares y en los ejércitos.

Las pólvoras del polvorín de Cádiz estaban desembarcadas de los buques de guerra por no inspirar confianza.

Dados de alta

Mañana embarcarán en Cartagena para Melilla 48 heridos que han sido dados de alta en el hospital.

A Madrid irán los sargentos Jesús Redel Alegre y Manuel Vilella Rodríguez y los soldados Angel Rico, Benito Angel Artozano, Benjamín Penos, Félix Montero Calle, Modesto Oller, Pedro Torres, Timoteo Pelaez, y Valentín García Barrera.

El Roghi y el Raisuli

Dicen de Tánger que El Raisuli se ha replegado hacia Zinat, temeroso del empuje de las cabilas. Un radiograma de Casablanca acusa gran agitación en Ducala. Por el temor de que repercuta en Chania El Roghi ha reunido y capitaneado 200 hombres dispersos para hacerse respetar de los cabileños de Beni-Mehara.

Actitud de un santón

Madrid 24.

Dicen de Melilla que en el Zoco de Benisicar compareció el santón de la Puntilla, extraño personaje enemigo un tiempo de España, amigo hoy, y que aún conserva cierta influencia sobre las cabilas que rodean sus posesiones. El santón de la Puntilla hizo saber que ni se ha unido á la jarka ni se unirá nunca, no porque sea amigo ó enemigo de los españoles si no por que desea paz.

No sabemos si estas manifestaciones del santón de la Puntilla tendrán por causa el que sus casas y propiedades pueden ser arrasadas con unos cuantos cañonazos de nuestros barcos.

Nuestras tropas

Sigue siendo inmejorable el espíritu de nuestras tropas.

En la brigada de cazadores de Madrid la alegría es grande ante la perspectiva de obtener pronto una gloriosa victoria sobre el enemigo.

Los soldados de dicha brigada tocan la guitarra y entonan canciones populares.

La canción de moda en los campamentos es el «garrotin», para lo cual improvisan graciosas letras.

Voluntarios

Mañana, á las 7²⁵ de la misma, saldrá de la estación del Mediodía, el tren que conduce á la segunda expedición de voluntarios madrileños que han sentado plaza en el regimiento de Covadonga para tomar parte en la guerra.

Tenemos entendido que en la estación serán despedidos por una comisión del Ayuntamiento de Madrid.

«La Correspondencia»

Con motivo de haberse dicho en algún telegrama de Melilla que hacen falta camellos para los transportes, porque esos animales resisten mejor que ningún otro la fatiga y la sed, escribe *La Correspondencia*:

«No era necesario recurrir á ningún contratista francés, ni apeiar á las benevolencias del Sultán, porque en territorios españoles hay camellos sobrados—y no es ironía—para satisfacer las necesidades del transporte del Rif.

En España los buscaron los alemanes cuando la campaña contra los herejes, y en España fueron adquiridos en distintas ocasiones por los contratistas de los ejércitos de Inglaterra y Francia, que han operado en Africa.

En el Sur de la isla de Tenerife y en las islas de Lanzarote y Fuerteventura, las tres pertenecientes a la provincia española de Canarias, los camellos abundan y son utilizados en las faenas de transportes.

En Casablanca

En Casablanca han ocurrido desórdenes entre los ducaltes, llegando a las manos las fracciones de los Uled Fady.

El nombramiento del nuevo caid de Azemur ha aumentado la agitación que por aquella región cundia.

Locales y provinciales

Se asegura que en la próxima sesión que celebre nuestro Municipio se presentará un dictamen encaminado a que por cuenta del Concejo se cree una brigada de barrenderos encargados de la limpieza de las vías públicas recogida de basuras y desfecciones, que por desgracia para la salud pública tanto abundan en esta capital.

De realizarse tan beneficiosa idea no seremos nosotros remisos en ampliar su implantación y con nosotros todo el vecindario.

La falta de espacio nos impidió publicar ayer las siguientes cuartillas que nos fueron remitidas por nuestro estimado amigo el señor gobernador civil, D. Carlos García Alix:

«La Junta de Señoras presidida por S. M. la Reina para allegar recursos con destino a heridos y a las familias de los muertos en la campaña del Rif deseosa de acudir al alivio de los infortunios con el apremio que las circunstancias reclaman y habiendo reunido en los breves días que lleva funcionando recursos de relativa consideración, ha acordado proceder desde luego al reparto en las siguientes condiciones.

Primera. Se abonará a las familias de los soldados y clases, muertos, sea en el campo de la acción, sea como resultado de heridas ó enfermedades traídas en la campaña, una suma de pesetas doscientas cincuenta, a título de primer auxilio. Si el fallecido fuere soltero el socorro se entregará al padre ó madre ó en defecto de estos a los hermanos a quienes tuviere a su amparo ó sirviera de sosten. Si fuese casado, el socorro se satisfará a la viuda aumentado en setenta y cinco pesetas y si tuviera hijos aumentado en cuarenta pesetas por cada uno de estos.

Las solicitudes se remitirán a la Secretaria de la Junta General Excm. señora Condesa del Serrallo (en San Sebastián, Villa Gure Torres) bien directamente, bien por intermedio de las Juntas Regionales ó Provinciales. En las instancias se especificará el nombre, edad, naturaleza y estado civil del muerto; cuerpo a que pertenecía, ocasión en que pereció, parentesco con el solicitante y circunstancias y residencia de este último. Se acompañarán los documentos precisos para justificar la verdad de lo que se alega ó en su defecto unas certificaciones de la Alcaldía y Parroquia.

Para mayor rapidez de las comprobaciones la Junta general solicitará del Ministro de la Guerra una relación de bajas. Dicha Junta recomienda a las regionales y provinciales que consideren entre sus propias funciones, no sólo la recaudación de fondos, sino la tramitación de las instancias de modo que instruyan a los interesados sobre la manera de redactarlas; les ayuden a la justificación de las circunstancias invocadas, etc., etc.

Segunda. Los socorros a los heridos se entregarán a ellos mismos y serán de pesetas, doscientas a los que hayan perdido algún miembro, ó quedado inútiles para el trabajo. Si son casados y tienen hijos se les harán bonificaciones equivalentes a las dos terceras partes de las establecidas para las familias de los muertos.

Pesetas cien, a los que sin sufrir las consecuencias arriba dichas, hayan padecido sin embargo heridas consideradas por los Médicos como graves.

Pesetas cincuenta a los demás. Las solicitudes de los heridos se cursarán en la misma forma que las de las familias de los muertos.

La Augusta iniciadora del pensamiento y la Junta Central esperan que la Nación seguirá prestando su eficaz y entusiasta concurso en términos que permitirán proveer a las necesidades que en lo sucesivo pudieran presentarse y ampliar los socorros anunciados.

La prensa en general se prestará sin duda a dar la mayor publicidad posible a lo que

precede, para conocimiento de todos aquellos a quienes efecte.»

Esperamos que la nobilísima iniciativa de nuestra joven y hermosa Soberana hallará en Tarragona la entusiasta acogida que ha tenido en el resto de España y que nuestro ejército de operaciones recordará gratamente el nombre de nuestra querida ciudad.

Después de permanecer una temporada en esta capital al lado de su familia, hoy sale para Barcelona, donde embarcará para Veracruz (Méjico) en el trasatlántico «Antonio López», nuestro estimado amigo y paisano don José Pareya.

Deseamos al amigo Pareya feliz travesía y todo género de prosperidades en la república mejicana.

Anteayer tuvo la desgracia de caer al río Ebro frente al lugar denominado «Casota» en Tortosa una niña de nueve años, siendo inútiles cuantos trabajos se realizaron para salvarla.

El cadáver de la infeliz criatura no ha podido ser extraído.

En Roquetas ha sido detenido un individuo apodado Carrasco por suponerse complicado en los sucesos que se desarrollaron en la ciudad condal.

El detenido ha sido puesto a disposición del capitán general de esta región.

Se halla completamente organizada y en disposición de marchar a Melilla, al primer aviso, una sección de la benéfica asociación de la Cruz Roja de Reus.

Ha sido aprobado el nombramiento de ayudante del primer batallón del regimiento infantería de Almansa, hecho a favor del primer teniente D. José Vendrell Ferrer.

Hasta el día 30 del corriente mes pueden presentar solicitudes los que pretendan intervenir en el concurso para la provisión de la plaza de Veterinario inspector de carnes suculente en el Municipio de la próxima ciudad de Reus.

Se halla vacante el cargo de Depositario de fondos municipales del Ayuntamiento de Vinyebre, habiéndose fijado un plazo de 15 días para la presentación de solicitudes.

Ha llegado a Tortosa, el Excmo. señor doctor D. José Meseguer y Costa, arzobispo de Granada.

Una virtuosa señora ha regalado un artístico y valioso manto a la Virgen de los Dolores que se venera en la ermita de San Magin.

De primera convocatoria debe celebrar esta tarde sesión nuestra Corporación municipal.

Ha sido destinado al regimiento infantería de Luchana el capitán D. Adolfo Roca Lapuente.

Ayer habían desaparecido casi todos los barracones que constituían la minúscula feria de San Magin.

La Delegación de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

D. Agustín Sevil, 1.036'59 pesetas.

Boletín Oficial

Circular del gobierno a los Alcaldes y agentes de su autoridad encargando la busca y captura de dos soldados desertores del Regimiento infantería de Almansa de guarnición en esta plaza.

—Relación nominal de los industriales que por los presupuestos é industrias que se indican han sido declarados fallidos por la Tesorería de Hacienda de esta provincia.

—Las Alcaldías de Vinyols y Bellvey publican relación de los señores que han resultado elegidos para formar parte de la Junta Municipal de los respectivos pueblos.

—Las Alcaldías de Montbrí de Tarragona,

Ceballá del Condado y Pradell, anuncian servicios.

—Providencias judiciales.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Luis IX rey.

SANTOS DE MAÑANA.—S. Ceferino.

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Asunción en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúan en la iglesia de la Enseñanza siendole las horas de Exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto a ocho.

CULTOS PARA HOY

San Magin.—A las seis de la mañana se rezará el Rosario, luego habrá Misa, leyéndose los misterios figurados en la misma y Novena. Por la tarde, a las siete, Rosario y ejercicio de la Novena, cantándose los Padres nuestros y los gozos.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

NACIDOS.—María de los Dolores Garzón Ferrer.

FALLECIDOS.—Ninguno.

MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Málaga y Valencia, v. «Alcira», de 663 ts., c. Seoane, con carga general, consignado a D. Román Musolas.

De Hamburgo y Palma de Mallorca, v. inglés «Cortés», de 933 ts., c. Taylor, con carga general, consignado a los Sres. Mac Andrew y C.ª.

DESPACHADAS

Para Liverpool y esc., v. «Rita», con carga general.

Para Génova y esc., v. «Alcira», con tránsito.

Para Hamburgo y esc., v. «Cortés», con lastre.

Reus, 24.

Los precios corrientes en el mercado de esta plaza son los siguientes:

Aceites:

Finos de Aragón de 26 a 27 pesetas los 15 kg.

Alto Aragón de 18 y 1/2 a 19.

Finos de Urgel de 23 a 26.

Del Campe viejos de 24 a 26.

Ídem nuevos de 20 a 21.

Almendra:

Mollar 43'50 pesetas saco, kilos 50'40.

En grane común país a 87'50 quintal.

Id. id. Aragón a 87'50

Id. Esperanza 1.ª a 100.

Id. id. 2.ª a 95' 0.

Id. largueta a 105.

Avellana:

Cosechero negreta a 40'00 pesetas saco de 58'400 kilogramos.

Id. embarque a 35'50.

Garbillada a 38.

En grano 1.ª a 59'50 pesetas el quintal de 41'600 kilogramos.

En grano 2.ª a 57'00.

Algarrobas:

De 27 a 28 reales quintal.

Bacalao:

Noruega fresco a 42 pesetas.

Islandia de 40 a 41 pesetas.

Sardinias:

De 23 a 25 pesetas. Superiores.

Escabeche:

Sardinias 30 pesetas caja de 8 latas 4 kilos.

Alubias:

De 38 a 40 pesetas según procedencia.

Arros:

Amonkili a 38 pesetas los 100 kilogramos.

Bomba de 52 a 56.

Cacahuetes:

Rojos 1.ª a 23 pesetas los 50 kilogramos.

Harinas:

Marca 1.ª a 19'50 reales arroba.

Redonda a 18'50 id. id.

Marca 2.ª R a 37'50 ptas. los 100 kilógs.

Marca 2.ª a 28 ptas. los 100 kilogramos.

Marca A (farineta) a 18'00 ptas. los 70.

Tercerilla a 14'25 ptas. los 70 kilos.

Despojos:

Menudillo de 26 a 29 reales cuartera. Salvado a 21 reales.

Sección telegráfica

Melilla 23.

Películas.—Cañoneos.—Hogueras

El alférez de navío duque de Montpensier, saca películas cinematográficas sobre asuntos de la guerra, que se exhibirán con fines benéficos.

—Se han visto grupos de moros en las cumbres del Gurugú que al parecer se proponían bajar a los barrancos. Desde el fuerte de Camellos se les bombardeó con los obuses de 15 centímetros, dispersándolos.

—Esta noche han aparecido de nuevo hogueras en las cumbres del Gurugú.

—Las baterías del Atalayón y el crucero «Princesa de Asturias» cañonearon el poblado de Nador, provocando algunos incendios.

**

Madrid 24.

Recaudación

El ministro de Hacienda ha manifestado hasta ahora ha aumentado la recaudación del Tesoro en más de 200.000 pesetas, respecto de igual período del año anterior.

Buena impresión

Ha causado excelente impresión en Madrid la jornada de ayer en Melilla. Los telegramas recibidos hoy de la campaña han causado también buen efecto.

Se considera que las operaciones de avance están próximas ó quizás ya iniciadas.

Al toque de diana.—Los buques de guerra.

Melilla.—Esta mañana se tocó diana en el campamento más temprano que de costumbre. Poco después las azoteas estaban llenas de gente que contemplaba el espectáculo que ofrecían los alrededores de la población.

Los buques de guerra estaban con las máquinas encendidas y las baterías hacían fuego más vivo que de ordinario contra el campo enemigo.

Se hallan en la Restinga los buques de guerra, uno de los cuales condujo allí al general Arizón.

A las diez y media de la mañana están mudas las baterías.

IMPRESA LLORENS, GIBERT Y CABRE

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operatoria, partos, electroterapia y análisis y micro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA:

De 10 a 12 y de 5 a 7.

Para obreros, de 7 y media a 8 y media, noche.

Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media a 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

Montevideo

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 Septiembre saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Montserrat

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracaibo, Core, Cardano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 18 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

C. López López

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Ho Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

P. de Satrustegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Pò

El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

San Francisco

para Fernando Pò con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TO MÀS, Plaza de Oléza, 12.

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

Reina María Cristina

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo

200.000 PESETAS

Un Gran Premio de la Lotería

ENTRETENIMIENTO

PARA TODO EL AÑO

Puede Ud. tener si compra el

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

PARA 1909

PRECIO, 1,50 PESETA

PÍDASE EN TODAS LAS LIBRERÍAS

1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bufete

Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc.
Cuatro ediciones económicas

En Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas.
En Provincias: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas.

Cuatro ediciones completas
En Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas.
En Provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.

MEMORANDUM

Cuenta diaria

CONTIENE
Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.

PRECIOS
En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.
En Provincias: 3 y 3,50 pesetas.

Agenda Culinaria

LIBRO DE LA COMPA
que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.
Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios.— Agenda en blanco para anotar al día los gastos de cocina.—Modelos del presupuesto individual y de familia.—Agenda de la layandera y planchadora, etc.

PRECIOS
En Madrid: 2,00 pts.
En Provincias: 2,50

Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo

6 Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.

Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares.— Diario de visita.—Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstetricia.—Formulario.—Venenos y contravenenos.—Aguas minerales.—Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc.

PRECIOS
2,50 pts. en Madrid y 3 en Provincias.

Agenda de Bolsillo para uso de Particulares.

Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.
Encuadernado en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz.

PRECIOS
EN MADRID
De un día en plana. . . . 1,50 pts.
De dos días en plana. . . . 2,00
EN PROVINCIAS
2 y 2,50 pts. respectivamente.